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PROGRAMA BOGOTÁ CÓMO VAMOS 

�Si bien tenemos una TGCB cercana al 100% de la 
población objetivo, vemos como en los últimos 2 años se 
ha mantenido constante, con marginales variaciones, a 
pesar de los destacados esfuerzos del Distrito.



La TCB de 2008 aumentó
un poco más de 1 punto 
porcentual respecto a 
2007.

� En promedio en los últimos 10 
años el 28.8% de la población en 
edad de estudiar en preescolar se 
encuentra por fuera del sistema 
educativo.



�La TCB de 2008 se ha mantenido constante durante lo s 
últimos 2 años, logrando una tasa de 108% frente a una 
meta cuatrienio de 104%, el éxito de la política de  
cobertura se traduce en un nivel de eficacia de 103.7%. 



�Si bien la TCB se ubica por 
encima del 100%, actualmente en el 
Plan de Desarrollo no se cuenta 
con una línea de base y una meta 
que direccione en concreto este 
nivel (6 a 9 grado).

�Como se observa, 
la TCB en la Media 
Vocacional (10 a 11 
grado) es más baja.



� En promedio en los últimos 10 años el 28% de la 
población en edad de estudiar en 10 y 11 grado 
(69.442) se encuentra por fuera del sistema 
educativo.
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�La TCNA está muy por 
debajo de la TCB. En el 2008 
la primera se ubica en un 
78.2% y la segunda, alcanza 
una tasa de 99.1% en el 

mismo año.



�La tasa de deserción tanto 
en el sector oficial como en 
el no oficial es mucho más 
alta en la secundaria que en 

el resto de niveles.



Calidad
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Recomendaciones
1. Reformular las líneas de base y las metas de las TCB y las TCN 

por tipo de niveles.

2. Elaborar metas de años de educación promedio.

3. Retroalimentación técnica entre Integración Social, ICBF y la
SED.

4. Definir e implementar estrategias para lograr may or cobertura 
en preescolar y en media.

5. Investigar las causas de la deserción  e implementar 
correctivos.

6. Siendo la calidad la impronta que este gobierno s e ha impuesto, 
es imperativo lograr mejores resultados en las prue bas de 
Estado y contar con otros criterios de evaluación. La calidad 
hace parte del derecho.
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En 2008 se incrementó la cobertura al Régimen Subsidiado 
en 46.311 cupos.



•La mortalidad materna ha 
venido presentando una 
tendencia decreciente durante 
los últimos diez años.

•Hoy tenemos en total 37 casos 
frente a 92.3 que se presentaban 
hace una década.

Aunque en esta tasa también 
tenemos una serie que ha 
presentado una tendencia 
decreciente, desde 2002 hacia 
acá no logra avanzar lo 
suficiente.



•En este frente también hubo 
avance, se pasó de 14,1 casos a 
13 casos por 100.000 habitantes. 

•Sin embargo, se comienza a 
suavizar la tendencia decreciente 
que en los últimos cuatro años 
venía descendiendo a una tasa de 
4,8 casos por año.

•En este frente la ciudad también 
completa más de una década de 
avances importantes. 

•Del 2007 al 2008 se pasó de 2,5 a 
1,0 casos por cada 100.000 
habitantes, alcanzando la meta 
establecida en el Plan de Desarrollo.



En 2008 el Distrito Capital obtuvo coberturas de va cunación superiores al 
95% para todos los biológicos del Programa Ampliado  de Inmunizaciones –
PAI–. Además se avanzó en la inclusión de nuevos bio lógicos como 
Hepatitis A, rotavirus y neumococo.



�Los 573 embarazos en niñas entre 10 y 14 años va en  contravía de la 
meta del Plan y es la cifra más alta de los últimos  años.
�La meta establecida por la administración debería c onvertirse en un 
imperativo ético de la sociedad.



Recomendaciones
1. Hacer claridad sobre las cifras de afiliación, co nsultas y atenciones.

2. Integrar los instrumentos con los cuales se prete nde medir el acceso a derechos 
(comprobador de derechos y medición de brechas de a cceso).

3. Reducir los casos por IRA.

4. Reducir las muertes de menores de un año y los ca sos de embarazo adolescente.

5. Realizar y hacer pública una evaluación financier a y de gestión de los 22 hospitales, 
y tomar las decisiones necesarias para la racionali zación de la Red y la optimización 
de sus servicios.

6. Hacer públicas las Actas de las Juntas Directiva s de los hospitales.

7. Adelantar un estudio que permita actualizar el p erfil epidemiológico de la ciudad 
y sobre sus resultados reorientar los esfuerzos ins titucionales.

8. Determinar la viabilidad y establecer criterios e indicadores de efectividad para 
las 9 EPS privadas que prestan sus servicios en la ciudad.
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�Los avances más significativos se dieron en la malla vial intermedia donde se 
pasó de 25,4 a 36 el porcentaje de malla vial en buen estado. 

�En la malla vial arterial no tenemos mayores avances con respecto al 2007 y e n 
la malla vial local además de sostenerse el alto porcentaje en mal esta do, casi se 
duplica el porcentaje de malla vial en regular esta do.







Transmilenio
En la actualidad existen en la ciudad 84,7 km de Troncales construidas de 
Transmilenio, en el 2008 se construyeron 0,32 km.

Frente a la tercera fase, es decir, calle 26 y cra.  10, se adelantó durante el 
año 2007 y se adjudicó en diciembre de ese año. Dura nte el 2008 estuvo 
paralizado el inicio de fase tres.

En lo que tiene que ver con la operación del sistem a se destaca la inclusión 
de la Ruta Usme-Centro que atiende al antiguo puebl o de Usme con una 
oferta de 4.500 pasajeros diarios, así como la ampliación de las zon as de 
alimentación de Portal Norte y Portal Tunal.

Vale la pena anotar la disminución de 15.1% a 6.2% el porcentaje de 
personas que dicen haber sido víctimas de hurto en el sistema.

Después de tener los estudios y diseños, e incluso la programación de los 
recursos para que la tercera fase de Transmilenio i ncluyera a la carrera 
séptima, no se han presentado los sustentos técnico s para tomar la decisión 
de no incluirla en la tercera fase. Hasta la presen te no se ha diseñado una 
alternativa que permita mejorar la movilidad en est a vía.



Ciclorutas
En el 2008 se construyeron 8,40 kilómetros de ciclo rutas
frente a los 20 kilómetros de meta Plan. 

En cuanto al mantenimiento, no hubo ninguno en los 347.84 
km. de Cicloruta construida. 

Si bien es cierto que en términos de construcción l a ciudad 
ha cumplido con las metas establecidas por el POT, es 
preocupante el deterioro en varios tramos. Adiciona lmente, 
no existen incentivos para el uso de la bicicleta c omo medio 
de transporte.



Otros temas

Sistema Integrado de Transporte

Se inició la consultoría a finales de 2006 y se entr egaron los productos 
en octubre de 2008, estos productos contienen el di seño conceptual 
validado que se espera comenzar a ejecutar a partir  de 2009. 

Chatarrización

El presente gobierno propuso para el año 2008 una m eta de 
desintegración de 1.323 vehículos, fueron desintegrados 914 vehículos, 
aunque no se cumplió la meta, es importante resaltar  que es un avance 
muy significativo. 

Sin embargo, en este momento no hay claridad sobre el número de 
automotores que falta por chatarrizar, se afirma qu e esto dependerá de 
los primeros pasos del SITP.



Recomendaciones

Malla vial

1.Realizar un ajuste entre metas IDU y metas Plan p ara tener un dato 
claro de hasta donde se va a avanzar.

2.Con tantos frentes de obra sería importante pensa r en tener doble 
horario de trabajo en algunas de ellas.

3.Preparar un plan de contingencia de largo plazo para atender la 
malla vial.

4.Definir qué tanto se va a avanzar en este gobierno  en la 
construcción de la ALO y definir con el gobierno departamental si se 
tomará la Perimetral de la Sabana como una opción de corto plazo.  



Recomendaciones
Sistema Integrado de Transporte

1.Después de varios anuncios y con el fallo del tri bunal es muy 
importante que se manifieste de manera rápida y exp resa cuál es la 
agenda de movilidad en lo que queda de gobierno.

2.En especial en el SITP, contando ya con los estud ios aprobados, 
debería especificarse cuándo se tendrá lista la jerarquización de rutas, 
la adopción del sistema tarifario, la integración d el recaudo y cada uno 
de los componentes.

3.Es muy importante que se hagan visibles los compo nentes ciudadano 
y ambiental en el SITP.

4.Definir qué va a pasar con la carrera séptima .

5.Continuar con el proceso de chatarrización, tenie ndo en cuenta 
estudios técnicos que definan el número de automoto res a desintegrar.



Recomendaciones
Transmilenio

1. Cumplir con cronograma de tercera fase y revisar la  opción de las 
dobles jornadas.

2. Adelantar una campaña que genere mayor sentido de  pertenencia de 
Transmilenio.

3.Mejorar las condiciones de ocupación de los buses .

4.Es necesario evitar que la tarifa en el sistema s iga incrementándose de 
manera acelerada.

5.Tomar la decisión de construir la troncal en la C arrera Séptima, para evitar 
la falta de continuidad de la troncal de la Carrera  Décima y para aliviar la 
carga de pasajeros en la Avenida Caracas. 



Recomendaciones
Ciclorutas

1.Revisar los diseños futuros con el fin de lograr mayor conexión de 
las ciclorutas con otros modos de transporte y logra r que tenga 
mayor peso en la integración de los modos.

2.Incentivar el uso de la bicicleta como medio de transporte cotidiano.

3.Hacer cumplir las disposiciones para el equipamie nto urbano en 
cicloparqueaderos.

4.Generar un esquema de planeación a largo plazo so bre el uso de la 
bicicleta. Dentro de este, seguir el ejemplo de ciu dades como 
Barcelona o París, donde existe la modalidad de alq uiler de bicicletas 
en la ciudad.
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�Bogotá completa ya una década y media de grandes ava nces en temas de seguridad.

�Las metas establecidas en el Plan de desarrollo pud ieron ser más ambiciosas: pasar de 18,8 
a 16 homicidios por cien mil habitantes y de 30,1 a  28 muertes violentas, reducir en 10% los 
delitos de hurto y lesiones personales por supuesto que es un avance, pero en esto la ciud ad 
debería trazarse metas más retadoras. 





�Al revisar la motivaciones de los homicidios se enc uentra que 36,3% se debió a 
venganzas, un alto porcentaje (20,5) está en investigación judicial, un 18,6% se 
debió a discusiones, peleas o riñas y, un 10% por resistencia al robo. 

�Finalmente, no deja de ser preocupante que el 70% de las víctimas sean personas 
con un rango de edad entre 16 y 35 años.



Recomendaciones
1. Debe existir articulación entre Presidente, Alcal de, Fiscal General y Presidente del Consejo 
Superior de la Judicatura, donde se logren compromi sos en temas como:
�Crecimiento de pie de fuerza.
�Reducción de tasas de homicidios.
�Metas con respecto a extorsión y secuestro.
�Cuerpos de Inteligencia en Bogotá.
�Efectividad y celeridad de los procesos en fiscalía  y juzgados.
�Agenda regional.

2. Establecer metas mensuales de reducción tanto de  homicidios como de delitos de impacto 
por localidad. 

3. Evaluación de la efectividad, en términos de res ultados, de una serie de medidas e 
instrumentos que vienen funcionando: Libro Blanco d e Seguridad, Plan Maestro de Seguridad, 
CAIs móviles, Plan Integral de Seguridad, Planes Loc ales. También, las distintas instancias.

4. Una evaluación de la articulación y efectividad de estas medidas debería llevar a definir la 
articulación entre convivencia y seguridad.

5. Este es el plan que más recursos invertirá en Seg uridad, incluyendo unas grandes partidas 
para la MEBOG, el ejército y la policía judicial. T odos esos recursos deberían estar 
acompañados de indicadores de efectividad.

6. Es necesario incrementar el porcentaje de denunc ia. Para lo cual se necesita avanzar en la 
recuperación de la imagen de la Policía, en especia l en las oficinas de atención al ciudadano.

7. Evaluación del funcionamiento del 123.
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� La administración reporta la entrega de 14.364 VIP y VIS nuevas.

� De estas 4.730 fueron entregadas por Metrovivienda en Bosa, es deci r, de las 
14.364 soluciones reportadas, el 33% fueron producidas por la administración y el 
resto por el sector privado.

Fuente

Total hogares 
Bogotá

Total hogares con 
déficit

Déficit 
cuantitativo Déficit cualitativo

2007 Total % Total %

ECV 2007 1.978.528 307,945 145,822 7,4% 162,124 8,2%

Fuente: S. Hábitat



Si se revisa la distribución de estas nuevas viviendas, encontramos que se 
construyeron en 11 de las 20 localidades y que se dio una gran concentración 
(67,3%)  en dos localidades.

LOCALIDAD UNIDADES %

Bosa 6.420 44,7
Kennedy 3.243 22,6
Fontibón 1.917 13,3
Suba 959 6,7
Usaquén 577 4,0
Engativá 471 3,3
Ciudad Bolívar 242 1,7
San Cristóbal 194 1,4
Rafael Uribe Uribe 152 1,1
Chapinero 139 1,0
Santafe 50 0,3
TOTAL 14.364 100
Fuente: S. Hábitat 2009



LocalidadesLocalidadesLocalidadesLocalidades NNNNúúúúmeromeromeromero %%%%

Suba 30 18

Bosa 29 18

Ciudad Bolívar 22 13

Engativá 18 11

San Cristóbal 15 9

Usme 13 8

Fontibón 11 7

Kennedy 10 6

Chapinero 6 4

Usaquén 5 3

Santa Fe 4 2

Rafael Uribe Uribe 1 1

Total 164 100

Fuente: S. Hábitat 2009

A 2007 Bogotá tenía un inventario de 164 asentamientos de origen 
informal, lo cual indica que ante la imposibilidad de acceso a vivienda por 
parte del estrato 1, es muy posible que se esté dand o nuevamente un 
desplazamiento hacia la oferta informal.

Asentamientos de origen informal aAsentamientos de origen informal aAsentamientos de origen informal aAsentamientos de origen informal añññño 2007o 2007o 2007o 2007



Denominación Meta Plan para 

cuatrienio

Logro 2008 Porcentaje de 

avance

Soluciones de vivienda 

construidas en sitio propio

6.000 53 0,88%

Reconocimiento de 

viviendas en la ciudad

8.000 320 4%

Mejorar viviendas en 

condiciones estructurales

2.000 116 5,8%

Mejorar viviendas en 

condiciones de habitabilidad

8.000 532 6,65%

Construcción en sitio propio y otros proyectos

En este frente los avances fueron muy pobres. 

Reubicación Alto Riesgo No Mitigable

En este frente se logró un importante avance, de las  
4.545 reubicaciones programadas para el cuatrienio, 
se lograron 876, es decir se avanzó en un 20%.



Recomendaciones

1. Definir e implementar la metodología técnica que permita medir 
anualmente el déficit de VIS y VIP.

2. Acelerar los procesos de ejecución de soluciones de vivienda construidas 
en sitio propio, reconocimiento y mejoramiento de v iviendas. Si es 
necesario reconsiderar alguna de esas estrategias.

3. Generar información de calidad sobre oferta ilega l de vivienda y ampliar la 
capacidad de control preventivo por parte de la SH.

4. Desarrollar estrategias que efectivamente le lleg uen a los más pobres.

5. Plantear de manera más concreta los alcances de l a propuesta de 
densificación o redensificación.

6. Esta discusión es regional. Se propone que exista  un acuerdo sobre unos 
puntos mínimos para la revisión de los POT de Bogot á y los 18 municipios 
del Área Metropolitana.

7. Es necesario definir qué va a pasar con los  proye ctos Campo Verde, el 
Edén y el Descanso.

8. Es necesario agilizar la Operación Usme.
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1. Aunque avanzamos aún estamos lejos del estándar i nternacional. 
2. Bogotá posee una completa Red de Monitoreo de Cali dad de Aire 

(RMCAB) que cuenta con 13 estaciones, sin embargo, en 2008 se alcanzó
un 82% en promedio de operación de la red.

3. En contaminación hídrica, ambos indicadores se mu estra una reducción 
significativa, particularmente en la cuenca del río  Tunjuelo.

4. Es importante resaltar el avance logrado por la S ecretaría en el 
inventario de los 6.000 vertimientos existentes hoy .



Las localidades que cuentan con menor cantidad de á rboles son Los 
Mártires, Bosa, Ciudad Bolívar, Antonio Nariño y Fo ntibón. 

La información presenta problemas técnicos: mientra s que el IDRD 
toma una población de 7.145.744 habitantes para el cálculo de las 
zonas verdes accesibles a los ciudadanos, el Jardín  Botánico de 
Bogotá toma una población de 6.763.325 habitantes.



Recomendaciones

1. Es muy importante que Ecopetrol esté cumpliendo con  el compromiso de 
reducir el porcentaje de azufre en el diesel. Ahora  es necesario obligar a los 
vehículos que usan este combustible a que instalen filtros de partículas .

2. La administración ha manifestado en repetidas oca siones que el combustible 
de los vehículos de Transmilenio de la Tercera Fase  será limpio. Nuestra 
propuesta es que sea energía eléctrica .

3. Avanzar en los controles y sanciones a los vertimientos de aguas que no 
cumplan con los estándares y requerimientos técnico s.

4. Avanzar en la arborización y producción de zonas verdes en el sur y sur 
occidente de la ciudad.

5. Objetivos de largo plazo y medición de brechas en arborización y zonas 
verdes.

6. Manejo de basuras . Implementar pedagogía y sanciones.

7. Mejor información y mejores controles en contaminación sonora y visual .
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Servicio al ciudadano

En servicio al ciudadano la administración reporta la reducción en un día el 
promedio de trámite y respuesta, pasando de 10 a 9 días.  Se reporta también la 
inclusión de cuatro trámites nuevos en el SUPERCADE  virtual.

Se incluyeron nuevos servicios dentro de la Red de CADES y SUPERCADES.

Se pusieron en funcionamiento 20 CADES virtuales y se reportan algunos avances 
en el llamado Gobierno en línea.

Se implementó el sistema de inspección, vigilancia y  control.

Reforma administrativa y gestión pública

Viendo la gestión pública como un todo hay tres tem as que es necesario mencionar:

1.Reforma administrativa, problemas de coordinación  intra e intersectorialmente.

2.Problemas en la ejecución de varias entidades dis tritales y de todas las 
localidades.

3.Inexistencia de estudios de cargas laborales e in definición de plantas de personal.



�El 49 % de los servidores en el Distrito son contratistas.
�El Distrito no cuenta con un estudio sobre cargas laborales por 
entidad.



Recomendaciones
1. Adelantar una evaluación de los alcances y result ados de la reforma 

administrativa (intrasectorial e intersectorial).

2. Avanzar en un modelo de gestión por resultados.

3. Lograr mayores sinergias entre gestión y descentr alización.

4. Adelantar un estudio de cargas laborales y tomar decisiones sobre la 
conformación de la planta de personal.
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Ejecución presupuestal entidades de la administraci ón central. Acumulado a junio, 
septiembre y diciembre de 2008



Ejecución presupuestal de los establecimientos públ icos del distrito. Acumulado a 
junio, septiembre y diciembre de 2008



Ejecución presupuestal entidades Fondo de Desarroll o Local. Acumulado a 
junio, septiembre y diciembre de 2008



Recomendaciones
1.Revisar y mejorar la aplicación de la metodología  de Presupuesto 
Orientado a Resultados –POR –.

2.Pasar de un presupuesto por compromisos a un pres upuesto por 
obligaciones. Plan de acción y seguimiento mensual de obligaciones como 
condición para elaborar el PAC. 

3.Acelerar la ejecución y mejorar el control. Tomar  decisiones sobre 
ineficacia en la ejecución.

4.Dividir los procesos de “acelere” en la ejecución de la programación 
presupuestal del año siguiente.

5.Diferir el pago del impuesto predial.
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Recomendaciones generales

1.Mostrar mejores resultados en calidad de educació n.

2.Relanzar una estrategia de cultura ciudadana.

3.Tener mejores resultados en la prevención de emba razo adolescente.

4.Definir metas por localidad en el tema de segurid ad.

5.Hacer pública la Agenda de movilidad y en especia l el cronograma y los indicadores para la implement ación 
del SITP.
Acelerar la producción de VIS y VIP para los más po bres. En particular, definir una estrategia de 
redensificación.

7. Reglamentar la instalación de filtros de partícu las en los vehículos que usan diesel.

8. Pasar de la planeación a la acción en la agenda regional: ordenamiento territorial, competitividad,  hábitat, 
seguridad, movilidad y medio ambiente.

9. Evaluar la implementación de la reforma administ rativa y tomar decisiones con respecto a la composic ión 
de la planta de personal.

10. Optimizar los procesos de programación financie ra y de ejecución presupuestal.


